

A la découverte des arbres exceptionnels du nord Toulousain

Compte rendu de la journée du dimanche 20 novembre, organisée par Jeanine et Charlotte

28 participants, partis en car, avec « ramassage » en 2 étapes : Ayguevives puis Balma Gramont.

Une fois tous les présents, installés dans le car, l'itinéraire a été révélé accompagné d'un quiz.

1 -Allée des muriers - L'union



Découverte d'une allée de 48 muriers, menant au château de Malpagat (qui paie mal). <https://www.ville-lunion.fr/parc-et-chateau-de-malpagat/>. Cette allée aurait été plantée par l'avocat Albert en 1875. Elle est entretenue, en taillant les branches qui poussent sur les troncs et évite l'éclatement des troncs. (Cf. Feuille d'Autan Janvier 2014). Ces arbres sont des témoins d'un riche passé. Au XVII, une Manufacture Royale de la soie s'implanta à Lavaur. Cette filature a été exploitée jusqu'en 1945. La culture du murier a démarré en France en 1494.

2 - Cèdre - Villariès



Nous découvrons, sur une propriété privée, un splendide cèdre, de 7 m de circonférence. Cet arbre avait été mesuré il y a 5 ans. Il a grossi de 30 cm en 5 ans. Notons qu'un étang jouxte cet arbre et favorise sa croissance. Cèdre du Liban ou cèdre de l'Atlas ? Depuis 2 ans de nouvelles découvertes ont été faites. On ne peut plus affirmer la différence entre ces 2 appellations. Le premier cèdre serait arrivé en France en 1676. Il existe 2 forêts de cèdres, en France : plantée en 1860 Forêt domaniale du Riassesse, à Arques (11) et dans le Luberon (84) à Menerbes, Lacoste, plantée en 1861.

Nous admirons au passage, des beaux citronniers et un kaki.



3 - Allée de Platanes - Grenade - chemin de St Sulpice



Les premiers platanes ont été introduits en Angleterre en 1650. Le plus vieux platane se situe en Grèce. Les platanes plantés en France sont des hybrides, moins résistants aux maladies.

Cette allée de platanes, borde des parcelles agricoles cultivées. La particularité de ces platanes réside dans le fait que ces arbres ont été taillés en trogne. Les branches sont utilisées pour être bouturées ou pour le bois de chauffage. Nous apprenons que Philippe le Bel crée, en 1291, l'Administration des Eaux et Forêts. L'administration forestière est renforcée par Colbert sous Louis XIV. L'actuel ONF est créé en 1965.

4 - Robinier faux-acacia - Larra



Sur une propriété privée, nous découvrons un Robinier faux acacia. Les 2/3 du tronc sont morts. Nous distinguons l'écorce vivante qui accompagne la branche qui s'est enracinée. Une branche feuillue apparaît au sommet de l'arbre en forme de huppe.

5 - Chêne - Forêt de Bouconne



Nous empruntons l'allée des vieux chênes et nous arrivons au pied d'un chêne sessile de plus de 250 ans, majestueux et bien droit, dont la circonférence est de 3.8 m. Nous bénéficions des ions négatifs qui contrairement à ce que laisse supposer leur appellation, agissent de manière positive sur l'atmosphère, la santé humaine, la sensation de bien-être. Ils pénètrent l'organisme essentiellement par voies respiratoires, Ils favorisent les échanges entre les cellules, et la pénétration d'oxygène au niveau pulmonaire. Rappelons qu'une forêt absorbe 200 T carbone par Ha.

6 - Allée de muriers - Chemin de Faudouas Cornebarrieu



Contrairement à la 1^{ère} allée de muriers, visitée à L'Union, cette allée n'est plus entretenue. Elle se situe sur une parcelle privée. La municipalité de Cornebarrieu a tenté d'acheter cette parcelle pour préserver ces arbres, qui faute d'élagage, sont voués à disparaître. Les arbres d'Autan ont également échoué dans une négociation avec la famille propriétaire, en indivision.

L'automne étant tardif cette année, nous avons la chance d'observer cette superbe allée d'arbres en feuilles. Les branches qui poussent au-dessus des trognes, confèrent beaucoup de charme à cette longue allée. Côté maison de maître, notons la présence de chênes pédonculés à port fastigié.